
Ata 108ª Reunião Ordinária 09/08/2023
Aos nove dias do mês de agosto de dois mil e vinte e três, quarta-feira, às nove
horas,  por  videoconferência  pelo  acesso  https://meet.google.com/wgq-dwvi-jpc,
reuniu-se para sua quarta reunião extraordinária, o Comitê de Gerenciamento da
Bacia  hidrográfica  dos  Rios  Vacacaí  e  Vacacaí-Mirim,  sendo  estes  os
representantes das entidades presentes: Alexandre Silva Prestes Souza (Sindicato
dos  engenheiros  no  estado  do  Rio  Grande  do  Sul),  Alexandre  Swarowsky
(Universidade Federal de  Santa Maria – UFSM), Antão Leonir Langendolff Moreira
(Instituto  de  Planejamento  de  Santa  Maria  –  IPLAN),  Carlos  Alberto  Pires
(Associação  Profissional  Sul-Brasileira  de  Geólogos  -  APSG),  Carmen  Scherer
Poerschke  (Fundação  MO’Ã),  Claudio  Fernando  Lucca  da  Cunha  (Associação
Riograndense  de  Empreendimentos  de  Assistência  Técnica  e  Extensão  Rural  –
EMATER), Christian Schievelbein (Sindicato Rural de Caçapava do Sul), Cylon Rosa
Neto (Sociedade de Engenharia do RS – SERGS), Daniel Rocha Cabral (Sindicato
Rural  de  Santa  Maria),  Fabiele  Poerschke  Diniz  (Companhia  Riograndense  de
Valorização de Resíduos - CRVR), Felipe Henrique Moraes (Secretaria Executiva
CGBHRVVM), Fernando Antônio Valença Floresta (94° Grupo de Escoteiros Melvin
Jones),  Gerson Luiz Viero Bianchin (Associação dos Arrozeiros de Santa Maria),
Gionei Alves de Assis dos Santos (Instituto Riograndense de Arroz – IRGA), Gilvane
Bandeira Moreira (Sindicato dos Trabalhadores Rurais de São Sepé), Guilherme Oto
Kurtz Urban (Cooperativa Tritícola Sepeense – COTRISEL), Jivago Schumacher de
Oliveira (Universidade Franciscana – UFN), Jéssica Ribeiro Madureiro (Secretaria
Estadual  da  Saúde),  João  Francisco  Carlexo   Horn  (Associação  Brasileira  de
Recursos Hídricos – ABRH), Letícia Viana Osório (Grupo Bandeirantes da Serra),
Lucas Lasta (São Gabriel  Saneamento S/A),  Marília Rodrigues (Spal Indústria de
Bebidas),  (Matheus  Augusto  Gonçalves  Nunes  (Companhia  Riograndense  de
Saneamento – CORSAN), Matheus Machado Sassi (São Gabriel Saneamento S/A),
Michele  Benetti  Leite  (Sociedade  Santamariense  dos  Engenheiros  Florestais  –
SOSEF),  Regina  Veneza  Antunes  Pereira  (Assentamento  Estadual  Carlos
Mariguela)  Rosana  Matos  de  Morais  (SEAPDR/DDPA).  Além  destes,  também
estavam  presentes:  Erny  Lauro  Meinhardt  (FEPAM),  Raíza  Cristóvão  Schuster
(Departamento de Gestão de Recursos Hídricos e Saneamento – DRHS/SEMA),
Marina Callegaro (Câmera de Vereadores de Santa Maria) e  Sandra Elena Dias
Hundertmarck (São Gabriel Saneamento S/A). Da mesma forma: Gabriel Sulznach
Pereira e João Pedro Pakulski  de Oliveira Paiva (Universidade Federal de Santa
Maria).  Justificou  ausência:  Marcus  Vinicius  Barboza  Nunes  (Cooperativa  de
Resíduos Inservíveis Reciclados – CRIR). Item 1 – Para dar início a reunião o Prof.
Ph.D e Presidente deste Comitê,  Alexandre Swarowsky,  deu as boas-vindas aos
presentes e agradeceu a presença de cada um, nesta que foi a segunda reunião
ordinária do ano de dois mil e vinte e três.  Item 2 – Em seguida, Raíza Cristóvão
Schuster  (Departamento  de  Gestão  de  Recursos  Hídricos  e  Saneamento  –
DRHS/SEMA) iniciou uma apresentação referente a retomada do Plano de Bacia da
Bacia  Hidrográfica  dos  Rios  Vacacaí  e  Vacacaí-Mirim.  Raíza  recorda  a  atual
situação  do  Plano  e  destaca  os  próximos  passos,  explanando  sobre  duas
alternativas para a retomada, alternativa um (continuidade do plano tradicional) e
alternativa dois  (foco nos problemas).  Então,  o Presidente  Alexandre Swarowsky
(Universidade Federal de Santa Maria – UFSM) comenta sobre a possibilidade de
execução de ambas alternativas ao mesmo tempo, com o auxílio da Universidade
Federal  de  Santa  Maria.  Após,  Daniel  Rocha  Cabral  (Sindicato  Rural  de  Santa
Maria)  e   Michele  Benetti  Leite  (Sociedade  Santamariense  dos  Engenheiros
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Florestais  –  SOSEF)  fazem comentários concordando com a fala  do Presidente.
Item 3 – Alexandre Swarowsky, então, coloca em votação a ideia de execução de
ambas  as  alternativas  citadas,  sendo  aprovada  por  unanimidade.  Item  4  –  O
secretário  executivo  Felipe  Moraes  e  o  Presidente  Alexandre  Swarowsky
encaminham o próximo assunto, a definição do número de vagas em cada categoria
dentro  dos  grupos  Representantes  dos  Usuários  da  Água  e  Representantes  da
População,  em  relação  ao  processo  eleitoral  do  Comitê  Vacacaí.  Assim,  Felipe
apresenta uma planilha em que se constam as categorias e o respectivo número de
vagas  atualmente  e  sugestões  de  alterações,  debatidas  na  última  reunião  da
Comissão Permanente de Assessoramento – CPA. Em seguida,  Alexandre Silva
Prestes  Souza  (Sindicato  dos  engenheiros  no  estado  do  Rio  Grande  do  Sul)
questiona  se  não  há  uma  tabela  com  a  informação  referente  a  frequência  e
participação das entidades nas reuniões, juntamente com o número de vagas em
cada categoria.  Marina Callegaro (Câmera de Vereadores de Santa Maria), então,
pede a  palavra  e  apresenta-se  como vereadora  e  advogada,  nessa que foi  sua
primeira reunião do Comitê. Em sequência, o assunto acerca das vagas é retomado,
sendo  discutido  por  Michele  Benetti  Leite  (Sociedade  Santamariense  dos
Engenheiros  Florestais  –  SOSEF),  Christian  Schievelbein  (Sindicato  Rural  de
Caçapava do Sul), Alexandre Silva Prestes Souza (Sindicato dos engenheiros no
estado do Rio Grande do Sul), Letícia Viana Osório (Grupo Bandeirantes da Serra) e
o Presidente Alexandre Swarowsky, principalmente sobre as categorias Produção
Rural  e  Organizações  Sindicais.  Após,  Erny  Lauro  Meinhardt  (FEPAM)  comenta
sobre  a  fala  de  Marina  Callegaro  (Câmera  de  Vereadores  de  Santa  Maria),
esclarecendo  acerca  da  questão  titular/suplente  dentro  do  Comitê  e  fazendo
sugestões  sobre  o  registro  de  frequência  das  entidades.  Cylon  Rosa  Neto
(Sociedade  de  Engenharia  do  RS –  SERGS)  comenta  sugere,  neste  momento,
agregar  o  maior  número  possível  de  entidades  ao  Comitê  e,  respondendo-lhe,
Alexandre Swarowsky sugere à plenária uma nova reunião para continuar a tratar da
redistribuição  das  referidas  vagas,  trazendo  mais  informações.   Item  5  –  Em
seguida, Letícia Viana Osório (Grupo Bandeirantes da Serra) faz uma introdução
acerca do Projeto Integrador, sendo esse, basicamente, o projeto de execução de
planos  já  existentes  no  rio  Vacacaí-Mirim.  A  palavra  é  passada  a   Erny  Lauro
Meinhardt  (FEPAM)  que  comenta  sobre  algumas  bases  de  dados  importantes
acerca da qualidade da água. Cylon Rosa Neto (Sociedade de Engenharia do RS –
SERGS),  então,  enfatiza  a  participação  de  entidades  privadas  no  Comitê.  Para
finalizar houve os agradecimentos pela participação de todos na centésima oitava
Reunião Ordinária  do  Comitê  de  Gerenciamento  da Bacia  Hidrográfica  dos Rios
Vacacaí e Vacacaí-Mirim que nos deram a honra de suas presenças, e para constar
foi  lavrada  a  presente  Ata  que  será  assinada  pelo  Secretário  Executivo  Felipe
Henrique Moraes. 

51
52
53
54
55
56
57
58
59
60
61
62
63
64
65
66
67
68
69
70
71
72
73
74
75
76
77
78
79
80
81
82
83
84
85
86
87
88
89
90


